

DEPÓSITO LEGAL ppi 201502ZU4666
*Esta publicación científica en formato digital
es continuidad de la revista impresa*
ISSN 0041-8811
DEPÓSITO LEGAL pp 76-654

Revista de la Universidad del Zulia

Fundada en 1947
por el Dr. Jesús Enrique Lossada



Ciencias del
Agro
Ingeniería
y Tecnología

Año 11 N° 29

Enero - Abril 2020

Tercera Época

Maracaibo-Venezuela

Una perspectiva del mundo que se nos avecina

Recién comenzamos a percibir las consecuencias del Covid-19 en nuestro mundo. A partir de esta tragedia volvemos a la certeza de una humanidad que no es capaz de controlar todas las variables del devenir de la historia, donde existen situaciones complejas para las cuales no estamos preparados y, en consecuencia, no tenemos respuestas apropiadas. ¿Qué podemos esperar en un futuro cercano de nosotros mismos, de nuestros gobernantes y de quienes dirigen la economía globalizada, en relación con la impostergable determinación de salvar el planeta de su destrucción? Ciertamente, la familia humana debe atender el desafío urgente de proteger y conservar nuestra casa común (Papa Francisco, 2015).

Entre las trabas que impiden el equilibrio del medio ambiente y, por ende, la preservación de la vida, destaca el actual orden económico, donde el interés por la concentración de la riqueza por parte de unos pocos, hace que se instrumentalice la naturaleza, subordinándola al objetivo de acumular ganancias que terminan en manos de cerca del 1% de la población mundial (Oxfam, 2017). Si bien cabe la duda razonable acerca de la exactitud de los datos disponibles para calcular la distribución o concentración de la riqueza en el mundo, no se puede negar la abismal brecha que separa a una minoría acaudalada de una mayoría empobrecida, realidad que no es exclusiva de nuestra época, sino que tiene amplia trayectoria en la historia de la humanidad.

Con el Covid-19 hemos iniciado una recesión económica similar, en su magnitud, a la del año 2009. Es posible que su alcance sea mayor y genere varios años de recesión. Nos encontramos frente a un complejo panorama cuyo punto de partida es la actual pandemia, pero que trasciende los fueros de esta y abarca el entramado del orden imperante. Los grandes capitales y los principales bloques económicos del mundo globalizado han iniciado sus planes de contención ante esta crisis, apostando a un “equilibrio en el tablero de sus intereses”, que minimice en lo posible el desequilibrio creado por ellos mismos.

Independientemente del curso que tome este reacomodo frente a la crisis, las voces críticas de los diversos sectores culturales y científicos del mundo -con sus matices, pero al unísono- pueden alertar sobre la atención inmediata que debe brindarse a los ámbitos más sensibles del contexto actual de la aldea global. La lista de prioridades no es corta, pero podemos destacar dos aspectos que en los próximos años demandarán una respuesta.

Por un lado, el deterioro del medio ambiente al que nos hemos referido continuará amenazando la permanencia de la vida en nuestro planeta, razón por la cual urge insistir en la concreción de un acuerdo viable, que comprometa a los Estados y grandes capitales, a asumir medidas que hagan posible la disminución del calentamiento global.

Por otro lado, una de las consecuencias de la instrumentalización de la naturaleza, se manifiesta en la alteración del promedio de precipitaciones, que a su vez repercute en la producción de alimentos. En este sentido, la prolongación de la crisis económica en conjunción con este factor climático, pueden tener efectos negativos en la producción de alimentos, sobre todo en las regiones del mundo donde la FAO (2019) estima una mayor demanda motivada al crecimiento demográfico, como es el caso de: África subsahariana, India, la región de Oriente Medio y África del Norte. Esta situación, tanto en estas regiones como en otras del mundo, conviene ser abordadas mediante la cooperación intergubernamental, la transferencia tecnológica y el respaldo financiero a los pequeños y medianos productores del campo.

Algunos de los artículos que hoy presentamos en el número 29 de la *Revista de la Universidad del Zulia*, tratan la temática agrícola, y esperamos tocar el ámbito ecológico en nuestra próxima edición. De esta manera, nos involucramos en la discusión de temas de gran importancia para el presente y futuro de la humanidad, con la esperanza de sumar en la tarea de reivindicar la vida.

Dr. Reyber Parra Contreras
Coordinador-Editor de la *Revista de la Universidad del Zulia*

Referencias

FAO (2019). Perspectivas agrícolas OECDE-FAO 2019-2028.
<http://www.fao.org/3/ca4076es/CA4076ES.pdf>

Oxfam (2017). Informe de la organización caritativa británica Oxfam. En: “El 1% de los ricos del mundo acumula el 82% de la riqueza global (y las críticas a estas cifras de Oxfam)”, por Katie Hope. BBC, 22 de enero de 2018.
<https://www.bbc.com/mundo/noticias-42776299>

Papa Francisco (2015). Carta Encíclica *Laudato Si* del Santo Padre Francisco sobre el Cuidado de la Casa Común. Roma: Tipografía Vaticana.